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Zusammenfassung

        

          
Hintergrund: Ursachen für eine zunehmende Abwanderung junger Ärzte in den nichtkurativen Bereich und ins Ausland sind unter anderem in qualitativ defizitärer Weiterbildung zu suchen. Ziel dieser Studie war eine Evaluation des Ist-Zustandes der chirurgischen Weiterbildung in Deutschland aus der Sicht der Weiterbildungsassistenten.


        

          
Methoden: Von Assistenten und chirurgischen Weiterbildern der Deutschen Gesellschaft für Chirurgie und des Berufsverbandes der Deutschen Chirurgen (BDC) wurde ein umfangreicher Fragebogen erarbeitet und zwischen Juni 2003 und Juni 2004 an chirurgische Assistenten verschickt, in den Mitteilungen des BDC publiziert sowie auf Facharztseminaren des BDC verteilt. Die Fragebogen konnten anonym an den BDC zurückgesandt oder im Internet beantwortet werden.


        

          
Ergebnisse: Die Rücklaufquote der Umfrage (n = 584) wurde auf 30 % geschätzt. 58 % der chirurgischen Assistenten gaben an, die Facharztreife in der Regelzeit von 6 Jahren zu erreichen. Eine Struktur für die Weiterbildung, z. B. ein Rotationsprogramm, gab es nur bei 43 % der Umfrageteilnehmer. Standard-Operationen wurden vor dem Eingriff bei 46 % der Teilnehmer erklärt. 61 % der jungen Chirurgen waren mit den Lehrassistenzen durch Weiterbilder unzufrieden, wobei die Unzufriedenheit in Universitätskliniken mit 77 % am größten war. . Nur bei 33 % der Umfrageteilnehmer fanden regelmäßig Weiterbildungsgespräche statt. 18 % gaben an, dass sich ihr Arbeitgeber für die Weiterbildung seiner Mitarbeiter interessiert. Tägliche Indikationskonferenzen fanden nur bei 52 % statt, regelmäßige Mortalitäts- und Morbiditätskonferenzen lediglich bei 20 %. Fortbildungsveranstaltungen innerhalb der Klinik fanden bei 62 % der Umfrageteilnehmer statt. 61 % erhielten für den Besuch externer Seminare oder Kongresse keine finanzielle Unterstützung, und 36 % mussten dafür zusätzlich Erholungsurlaub einreichen.


        

          
Schlussfolgerungen: In mindestens 50 % der Kliniken, aus denen uns Antworten erreichten, existieren unzureichende Weiterbildungsstrukturen. Eine dringliche gemeinsame Aufgabe ist die Entwicklung von Empfehlungen zur Gestaltung und Strukturierung der chirurgischen Weiterbildung, die Einführung von Logbüchern und die Nutzung von Feedback- und Rotationsprogrammen.


      
        
Summary

        

          
Background: One of the reasons for young doctors to leave the clinical work to go abroad or into non-clinical fields is insufficient quality of training under bad circumstances. Aim of the study was to evaluate the surgical training in Germany from the viewpoint of the residents.


        

          
Methods: A questionnaire was prepared by residents and consultants and approved by the German surgical societies (Deutsche Gesellschaft für Chirurgie und Berufsverband der Deutschen Chirurgen). It was sent to surgical residents between June 2003 and June 2004, published in „Der Chirurg BDC” and distributed among residents taking part in courses conducted by the BDC. It could be answered anonymously by email, mail or online.


        

          
Results: The questionnaire was sent back by 584 surgical residents (about 30 % of all). 58 % of the residents declared that they finished the training in the intended time (6 years). Rotation-systems as part of a structured residency program existed for 43 %. Standard surgical procedures were discussed or explained before the procedure in only 46 %. 61 % of the residents were not satisfied with the teaching assistance by their clinical teachers in the OR. Only 33 % had regular talks with the Chief about their progress in surgical training. 18 % of residents felt, that the hospital is interested in their progress in training. Indication-conferences took place in 52 % and mortality-conferences in only 20 % of programs. Regular seminars on recent issues took place in 62 %, and 61 % of residents did not get financial support to attend congresses. 36 % of residents had to use their holidays to attend congresses.


        

          
Conclusions: Surgical training structures are not well established in about 50 % of the training hospitals from where we got answers to our survey. The training potential of daily surgical work is not used appropriately. It is therefore imperative to develop guidelines for surgical training, the use of log-books and rotation-programs.
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